

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

FUERA DE PAMPLONA: Trimestre, 4 ptas.; semestre, 7'50; año, 14 ptas.

EXTRANJERO: Trimestre, 10 pesetas; semestre, 18; año, 35.

El pago será adelantado

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestrario.

Comunicados y remitidos, desde 0'25 a 25 ptas. línea.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

Importante

Suplicamos a los señores suscriptores de EL ECO DE NAVARRA que se hallan en descubierto en sus abonos, se sirvan saldar sus cuentas con esta Administración, é igual súplica hacemos también a los señores anunciantes.

Como se acerca el fin de año nos es preciso hacer el balance, y no es extraño que nos veamos en la necesidad de dirigirles este ruego, que esperamos fundadamente será atendido.

Los matrimonios

No hay sociedad sin una organización correspondiente a su naturaleza, pero la base de la sociedad civil es la familia; la condición necesaria de la familia el matrimonio; la inseparabilidad del matrimonio la indisolubilidad, y más todavía, aun cuando mucho lo nieguen, la de la indisolubilidad, la religiosidad, y en definitiva, lo que se funda en gracias divinas, que muchos no conciben, de ese concierto entre el cielo y la tierra, ó sea de uno de los sacramentos.

Realmente el matrimonio impone deberes onerosos, solo soportables por un amor sólido; casi podemos decir por un concierto trino en el que colaboren tres factores, las tres potencias del alma; la sensibilidad, la inteligencia y la voluntad, que deben procurarse como antecedentes del matrimonio y como coexistentes con el mismo, porque de otro modo faltara la armonía necesaria, y vendrá el desencanto, la deficiencia de la institución indisoluble, preferible infinitamente con todas sus amarguras a la pretendida solubilidad ó divorcio absoluto, porque entre dos males es siempre preferible el menor; y es evidentemente menor la flojedad a la disolución de ese vínculo íntimo de los progenitores y sostén de la familia, recíproca protección, aun cuando sea violenta de los cónyuges, y amparo necesario de los hijos en su vida, en su educación y en sus medios profesionales para que puedan por el trabajo atender a sus necesidades, desde la edad en que hayan de aplicar fructuosamente su actividad a la producción.

No inculquemos a la institución lo que es efecto de los que faltan a sus deberes racionales y morales; racionales en cuanto al conocimiento recíproco que deben tener de sus condiciones personales los que han de contraerlo; y morales, de las virtudes, que requiere ese período previo de un lazo tan sólido y tan trascendental. Es indudable que esas impresiones fugitivas que se producen inconscientemente en los albores de la juventud y aun en edad tardía, son los que inclinan el ánimo de los que se comprometen inconscientemente en afectos que les parecen inextinguibles porque halagan su amor propio ó sus sentimientos más generosos; porque esos dos estímulos son los generadores de lo que se llama vulgarmente amor, sin comprender lo que es ese elemento supremo y salvador de la humanidad en el orden natural; y sobre todo, cuando se le robustece con las gracias divinas, que irresistiblemente se buscan por quienes mejor lo sienten, puesto que suponen con perfecta lógica, que debe perdurar, que debe prevalecer sobre todas las contingencias de la vida y ser superior a todos los atractivos que secuestren el corazón humano.

No hay que dudarle; todo el que con alma pura y voluntad sana se siente poseído de ese sentimiento precursor de la felicidad terrenal, y que parece un heraldo del Cielo; aspira sin advertirlo a su consagración, á que reciba un sello divino, que lo conserve inviolable y permanente. No puede menos de bendecirse ese afecto que aun siendo natural, aun siendo humano y como humano versátil, no se resigna a desfallecer y menos a extinguirse, y por eso, puede creerse, como alguna vez lo hemos dicho, que el amor verdadero, con todas sus condiciones para ser el precursor del matrimonio, es el gran premio de la virtud en el mundo, la mayor de las dichosas de la tierra.

Pero desgraciadamente, se prescinde en la vida real de lo que debe respetarse, de esas condiciones de armonía y reciprocidad de los que han de contraer el lazo decisivo de la felicidad relativa del sér humano que se encuentra en la familia, en los séres de vida íntima que han de convivir en el santuario del hogar, ageno a las pasiones, contrario al egotismo y germen de las abnegaciones más supremas.

¿Se constituyen las familias dentro de las condiciones esenciales que deben presidirlas? ¿Se sostienen dentro de ese centro de gravedad que es su garantía? ¿Es la indisolubilidad, ó son los errores, los vicios, las codicias ó los falsos estímulos que los engendran las causas de las desventuras de las familias?

Es evidente que no es el vicio de la institución sino de quienes la profanan con errónea ó torpe conducta la causa de la desorganización de los matrimonios.

JUAN CANCIO MENA.

ADMINISTRACIÓN FORAL

Se aprobaron los presupuestos municipales para 1910 de los Ayuntamientos de Peralta, Aría, Urbión, Funes, Galar, Buirrun, Labapén, Urdiain y Carcastillo; así como también las cuentas de los concejos de Vidaurre, Bazquadano y Esquiroz.

Se autorizaron los arriendos de diversos

arbitrios municipales solicitados por los pueblos de Echarrri, Metauten, Oteoz, Berbinzana, Zulia, Maquirriain, Zuazu, Azcona, Muzquiz, Gollano, Sangüesa, Marañón, Guirguillano, Berrioplano, Saragüeta, Beire, Etayo, Vidaurre, Carcastillo, Linzoain, Berriosos, Esquiroz, Ollite, Egüés, Andosilla y Astrain.

Se facultó al Ayuntamiento de Lesaca para llevar por administración el impuesto á los líquidos; á los de Vera, Bargota y Villafraña para realizar diversas transferencias del presupuesto; á los de Ancín, Arnanache, Aizcorbe, Linzoain, Muzquiz, Echarrri, Arellano, Erro y Arizala para diversos aprovechamientos forestales.

Se aprobó el contrato realizado entre el Ayuntamiento de Uztama y la sociedad «Electra-Hidráulica-Uztama» referente al servicio de alumbrado público por cuatro años.

Se acordó que el concejo de Cizur resuelva en primer lugar la denuncia del rematante de la taberna contra un vecino.

Se denegó el socorro solicitado por don Juan Andrés Urbicain, de Ustés, por habérselo quemado la casa.

Se anuló el contrato verificado entre el Ayuntamiento de Mendigorriá y el agente ejecutivo don Lucio Zulia, declarándose que este, solo puede percibir como derechos del procedimiento seguido contra D. Benito Lorenz 720 pesetas en vez de las 2080 de que se trata.

Se declaró que el Ayuntamiento de Iturnendi se atenga á lo legislado respecto de la prestación personal, sin perjuicio de los recursos que se incoren.

Se acordó manifestar á don Martín Azpárriz, de Burlada, que puede entablar la reclamación á que alude en el término de 15 días.

Se acordó que el Ayuntamiento de Estella resuelva en primer lugar la solicitud de don Raimundo Apucar, sobre rescisión del arriendo del trajo.

Se acordó abonar al Ayuntamiento de Pamplona la mitad de los gastos de curación de mordeduras de perro, ocasionadas al niño Juan Alalza.

Se dispuso devolver las reclamaciones electorales presentadas por don Manuel García de Orbara y don Perfecto Los-arcos y don Tomás Matute, de Viana, para que las presenten y se tramiten ante los respectivos Ayuntamientos.

En las condiciones propuestas por la Dirección de Caminos, se concedieron las herramientas y el caminero que solicita el Ayuntamiento de Iturnendi para los trabajos de arreglo de un camino carretel.

Se aprobó la liquidación de los gastos de construcción de una carretera municipal de Larrainzar por Auzá y Urtiza.

Se aprobó el ascenso á peon caminero en favor de don José Aldasoro.

Tenemos el gusto de publicar el siguiente artículo, debido á la pluma del bravo primer teniente del Regimiento de Melilla don Fermín Erroz y Mena, paisano nuestro, que se encuentra en Pamplona con licencia de un mes, y que viene de Africa después de haber obtenido por su heroísmo la Cruz pensionada del Mérito militar.

Hé aquí el artículo:

Impresiones de Melilla

Los que alejados de nuestro país no lo olvidamos y llevamos siempre escrito en el corazón el nombre de la Patria que nos alienta para todas las empresas generosas, no solo para luchar con las armas sino con todos nuestros esfuerzos, recogemos todas las impresiones que puedan utilizarse en su favor, como las he recogido yo, observando las empresas que allí, grandes las unas y pequeñas las otras, pueden acometerse con esperanza de éxito feliz; pues seguramente ignoran muchos españoles que en las nuevas posesiones han de encontrar los medios de vida de que hoy carecen en la península y que para encontrarlos acuden á tierras lejanas á través de viajes onerosos y azarosos.

No puede dudarse que en la nueva zona africana se puede desarrollar una gran riqueza por los muchos y ricos yacimientos minerales que se prestan á ventajosas explotaciones; pero aun fijándonos en la misma Melilla es indudable que con el considerable aumento de su guarnición se ha de desenvolver tan rápida y prodigiosamente, que han de crear necesidades cuya satisfacción pueden emplearse muchas aptitudes y muchos brazos, que en la península no tienen aplicación, ó si la tienen, es muy precaria.

Los negocios que hoy se explotan en Melilla lo están casi todos en manos de extranjeros, como son: las consignaciones de buques, representaciones de compañías de seguros, de casas de comercio, fábricas, vinos, alumbrado público, almacenes de víveres, conservas y otros artículos, como maderas, carbones, yeso, cemento, harinas y azúcares. También los hay de tiendas de tejidos, quinalla, sombreros, modas, calzado, abacería, ramos infinitos que pueden ser explotados por españoles.

Otra de las industrias que ofrece un próximo y ventajoso porvenir es la imprenta, de la que se siente una verdadera necesidad.

Y en cuanto á profesiones tendrán un brillante porvenir las de médicos, farmacéuticos, dentistas.

Respecto á instrucción es notoria la falta de colegios de 1.ª y 2.ª enseñanza, y es seguro que harán buen negocio los primeros que los establezcan.

No hay para qué decir que entre todas las explotaciones más seguras y beneficiosas se encuentran las de construcción, pues es apremiante la necesidad de maestros de obras, albañiles, carpinteros, herreros y otros.

Es tan evidente la necesidad de los mencionados elementos en Melilla y en toda la zona que ha abierto para la nación el ejército, que sería muy de lamentar que se malograsen para nuestra Patria que siente la

sed de su prosperidad y engrandecimiento. oportunas que solo se logran con empresas abiertas como son las que desde luego pueden acometerse con motivo legítimo y con esperanzas de que compensen los sacrificios que impongan. Por eso he procurado resumir en este breve artículo mis impresiones sobre Melilla.

FERMIN ERROZ Y MENA.

Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA

del 28 de Diciembre de 1879.

Ha marchado á Zaragoza, donde se encuentra gravemente enferma su señora madre, el Secretario de este Gobierno civil don Justo Esquirol.

La noche pasada se produjo un alarmante incendio en la casa número 15 de la plaza del Castillo, que pudo ser sofocado á tiempo.

Ha fallecido en esta ciudad don Francisco de Borja Vidarte y Mugartegui.

En la Administración de Loterías que en la calle de Zapatería posee don Mariano Gabás han correspondido 39.700 duros en diferentes billetes premiados en el sorteo de Navidad.

Sport vasco

En «Euskal-Jai»

Jugaron el domingo Aroca y Mardura (azules), contra Larranaga y Olaiola (rojos), á sacar éstos de los ocho cuadros y los primeros de los siete y medio.

Como este partido se ha jugado anteriormente con un desenlace inesperado, pues ganaron los que esta vez llevaban distintivo rojo, contra la casi unánime opinión de los que aquel día acudieron al frontón, la ventaja ó empuje de medio cuadro en el saque, puede decirse que es la justificación de que el partido se repita, pues de ella, demostraron los entonces vencidos, que no necesitan para triunfar.

El dinero se cotizó en un principio en la proporción de 11 á 8 por el bando azul y fué creciendo hasta darse en los últimos juegos un momo considerable.

La lucha careció de interés, pues jugando el azul de un brio y seguridad de que hace alarde en días de solemnidad y encontrando débil la zaga contraria, á consecuencia, sin duda de haber jugado el día anterior Olaiola, no les fué difícil á los azules llegar al final del partido, dejando á sus contrarios en solo tres juegos.

Mardura y Larranaga desarrollaron el lucido y constante juego á que nos tienen acostumbrados.

Después jugaron Morrás y Ochoa, azules, á Latasa y Errasti, rojos, y aun cuando el dinero se ofreció con bastante momo por Morrás-Ochoa, á causa de adelantarse éstos en dos juegos, la eficacia del juego de Latasa que corrió y solamaneó de modo excelente, hizo que llegara, no solamente la igualada sino el codiciado favorable final y con él las pesetas para los del color rojo.

Ayer jugaron Arocaña (derecha) y Marquinez, azules, contra Eizaguirre y Barragan, rojos.

El dinero se ofreció por los rojos en proporción de 15 y 16 á 8, pero á consecuencia de ponerse sus contrarios en 6 juegos por 1, se hizo en las apuestas la oportuna evolución.

Hasta este momento el azul no hizo cosa que valiera la pena, pero desde aquí y multiplicándose de modo extraordinario en los primeros cuadros y en la zaga, desarrolló un juego estupendo y en algunos instantes hasta casual, llegando á igualar y vencer á sus contrarios, con el consiguiente disgusto para la cátedra.

PELICULA LOCAL

—¿Qué tal, que tal se han pasado las Pascuas?

—Muy bien, amigo muy bien.

—¿Oiste Misa de gallo?

—Sí.

—¿En qué iglesia?

—En la parroquial, en San Nicolás.

Por cierto, que fué una Misa á la que no asistieron chicos, sino gente formal.

El organista tuvo mucho acento.

Otros años la oía en las Ursulinas, pero aquella capilla es demasiado reducida para tanta gente como á ella acude.

—Ya sabrás que este año hubo una Misa muy animada en la capilla de los señores de Corti.

—¡Hombre, no sabía!

—Yo lo sé por referencias autorizadas y sé que dijo la Misa un P. Escalpio, y que la oyeron además de la señora y de las señoritas de la casa las señoras y señoritas de Marquina, Nagore, Lazcano, Ramirez de Arellano, Usechi, Fernandez de la Mora, Mezquiriz, Huete, Troitino y Alzugaray.

La capilla de la casa estaba bellamente adornada.

Terminada la Misa la señora y las señoritas de la casa dedicaron á sus huéspedes tales atenciones que ahora los invitados, y esto me consta, reparten sus recuerdos por igual entre la fiesta religiosa, toda llena de paz, de fervor, y la fiesta profana toda llena de delicadezas, de amores, porque ellos tienen altar en la casa de los señores de Corti, y en ese altar hay culto constante.

—A juzgar por lo que dices debió ser, efectivamente una fiesta muy delicada y doblemente simpática por lo que significó como dedicativa á la fiesta de la Noche buena, y como reunión en tan memorable noche de tantas y tan bellas señoritas, tan distinguidas señoras, tan simpáticos caballeros.

—Como que me han dicho que los invitados salieron de la casa de los señores de

Corti con la pena de no poder celebrar por lo menos doce Nochebuenas cada año.

Yo he puesto aquí esta nota altamente simpática porque la fiesta celebrada en la casa de los señores de Corti en Nochebuena, debiera tener imitadores, aquí donde tan precisas se hacen estas comunicaciones espirituales y sociales para atender á una necesidad indiscutible: el imperio de la amistad.

La Noche-Buena

EN MELILLA

Copiamos de una interesante correspondencia de Melilla:

«Añoche, con motivo de la fiesta tradicional, se desbordó la alegría de los soldados en los campamentos y en las calles de la ciudad.

En los cuarteles de la plaza y en los campamentos todos fueron servidos á las tropas raciones extraordinarias, con postres, vino y tabaco.

Durante la noche circularon por la ciudad rondallas aragonesas y patrullas de andaluces vascoaragones, gallegos, montañeses y asturianos, dando la nota alegre con las respectivas canciones regionales, acompañadas por los sonos de guitarras, zambombas y panderetas.

No ocurrió ningún incidente desagradable. Un capitán del regimiento de Wad-Ras tuvo la buena ocurrencia de establecer al aire libre un fonógrafo, que, sin cesar un instante, funcionó toda la noche.

Así obsequió á los transeúntes con audiciones de música escogida.

Hasta la una de la madrugada estuvo el fonógrafo del capitán rodeado de público numerosísimo.

La nota dominante de la Noche-Buena ha sido la alegría derrochada por los soldados. Fueron abundantes las improvisaciones.

En una calle de esta canción: Esta sí que es Noche-Buena porque se canta á Jesús desde el cabo de Tres Forcas al mismo Beni-bu-Ifrur.

Hasta las tres de la madrugada he estado recorriendo la plaza y los campamentos próximos.

En todas partes reinaba la alegría, con su compañerismo el buen humor.

Llegué á un campamento, y oí que decía un soldado: —Mi madre llorará esta noche como una Magdalena, pensando en que yo estoy aquí. Y no sabrá la pobre que aquí pasamos todos la noche alegremente.

Noticias llegadas de Tres Forcas, Benisicar, Nador y Zeluan acusan la misma animación en aquellos campamentos, y añaden que hubo cantos regionales á todo pasto y copias improvisadas preciosísimas, y que los jefes y oficiales se han reunido para cenar.

La noche fué templada y apacible. A las cuatro de la madrugada ha cambiado el tiempo, lloviendo algo.

Las tripulaciones de los barcos de guerra celebraron también la Nochebuena. El mar, por lo tranquilo, parecía un estanque.

Ha sido, en fin, una noche felicísima para los soldados.

Larregla-Tabuyo

Un día después de haber dado estos artistas su concierto anual en León, población que los adora, dimos cuenta en EL ECO del resultado de aquella fiesta musical que fué un acontecimiento memorable en León.

Nuestros insignes amigos, de vuelta á Madrid detuvieron en Palencia, de donde se les había llamado con insistencia para que dieran un concierto por lo menos.

El triunfo obtenido por los señores Larregla y Tabuyo en Palencia fué tan grande y tan positivo como el de León y como lo serán todos aquellos que se proponen dar en distintas capitales hasta que el ilustre músico navarro marche á Paris para dar una nota altamente importante de Arte en el gran salón Gaveau.

Palencia aclamó á nuestros amigos, y tan positivo fué el triunfo que se vieron obligados á firmar un contrato para dar otro concierto.

Esta es la mejor prueba del triunfo de los dos artistas insignes.

Nosotros, al mismo tiempo que hacemos constar, con grandísima satisfacción, estos éxitos de tan queridos amigos, les enviamos nuestra más entusiasta y cariñosa aplauso, y con él nuestro deseo de que continúen recogiendo laureles por España.

Por los niños pobres

El Arbol de Navidad

He aquí la lista de los regalos recibidos ayer en la Alcaldía.

Niña Genoveva Lizarraga un juguete; niña Mercedes Lizarraga 5 juguetes, niños Joaquín y Carmen Rosich y Martínez de Ubago 4 juguetes; señoritas de Troitino 4 juguetes; señorita Carmen Casante Fernandez 4 juguetes; señorita Mercedes Quintana una caja con juguetes; niños de Gaztelu y Jácome 5 juguetes; señoritas Pepita y Blanca Barth 8 juguetes; niño Ricardo G. Conde Navarraz 2 juguetes; señoritas Dolores é Irene Sagardía 4 juguetes.

Continuarán recibiendo en la Alcaldía los juguetes que se envíen.

Notas militares

DESTINOS

El comandante de Artillería don José Vicario, de esta Comandancia, ha sido destinado al séptimo regimiento montado, y á esta Comandancia ha sido destinado don Felix Sagardía.

GRATIFICACIONES EXTRAORDINARIAS
Se ha dispuesto que el abono de 250 pesetas que con la primera paga de su empleo de se-

gundos tenientes de la escala de reserva retribuida de sus Armas ó Cuerpos, deben percibir los sargentos del Ejército que asciendan á oficial, con arreglo al artículo 17 del reglamento de 11 de Junio de 1908, así como la entrega del equipo á los que en sus nuevos destinos después de ascender sean plazas montadas, y á quienes se refieren también el artículo citado, se hagan extensivos á los sargentos que hayan obtenido ó obtengan el ascenso por mérito de guerra.

La Cámara de Comercio

El domingo 26 del actual á las once y media de la mañana se celebró en los locales de la Cámara de Comercio la asamblea general reglamentaria de fin de ejercicio.

Lepóse y fué aprobada el acta de la anterior y seguidamente el secretario-asesor don Angel Lazoano, dió lectura de una extensa memoria, en la que se relatan los principales trabajos efectuados durante el año por la Corporación y singularmente la intervención que ésta tuvo en el asunto del ensanche y en la Asamblea general de Cámaras de Valencia, mejoras obtenidas en los servicios públicos, etc.

Fueron así mismo aprobados el balance de cuentas y presupuesto de ingresos y gastos calculados para el año 1910, y verificada la elección de cargos quedó constituida la Junta directiva del modo siguiente: Presidente don Melchor Lacabe, vicepresidente don Eugenio Lizarraga, contador don Jenaro Larrache, tesorero don Gabino Aramburu, bibliotecario don Francisco Uriza, secretario general don Antonio García Peña, presidente de la Sección de Comercio don Zoilo Perez, secretario de la misma don Francisco Azpárriz, vocales: don Sebastian Gastearena, don Claudio Udobro y don José Lamprete. Presidente de la Sección de Industria don Alejo Aldaz, secretario de la misma don José Martínez, vocales: don Silvestre Garbado, don José Aramendia y don Ramón Arteaga.

Oportunamente se imprimirá y repartirá la memoria y sus apéndices entre los señores socios; entidades de la población, Cámaras nacionales y extranjeras y prensa.

Cos y Remembranzas

SUMARIO: Descubrimiento sorprendente. —Remembranzas interesantísimas. —Historia, Paleontología, Geografía, Nautica y Aerostacion, de todo un poquitin. —¡Ah!... ¡Oh!...

Se trata de un descubrimiento verdaderamente extraordinario que va á traer una gran revolución al campo de la Historia. Pero antes de darlo á conocer, expliquemos algunos antecedentes relacionados con el tema.

Sabido es, que el 27 de Marzo último, á las seis de la tarde, zarpó del puerto de Christianstad en Noruega, el vapor Olaf con cargamento de bacalao destinado á América. La travesía al Nuevo Mundo fué bastante feliz, pero al ir á recalar el barco en una bahía de las Bermudas, desencadenóse un recio temporal, que llevó aquel mar adentro, en la dirección de Terreneva.

Nada más llegó á saberse de la nave, y por perdida en las profundidades del Océano dió la prensa; pero he aquí, que noticias recientes, comunican la noticia de que el Olaf apareció sin gobernanse á la altura del cabo Jarewell en el Sur de Groenlandia; que fué empujado por el mar de Baffin con rumbo al norte; que naufragó cerca de la costa; y que sus tripulantes ganaron á nado un islote próximo á Jacobsaun, en el cual han permanecido, hasta los últimos días en que según cablegramas remitidos al Times de Londres, han sido recogidos por un vapor pesquero.

Y aquí viene el gran descubrimiento, de que apenas se hace eco la prensa porque, su importancia solo afecta á una pequeña región del globo, y esta es precisamente nuestra Navarra.

Esta gruta, es la que ha servido de habitación á nuestros naufragos y en la cual les ha sorprendido el hallazgo que viene á llamar nuestra atención y que si es insignificante para los demás, debe ser importantísimo para nosotros.

Estos naufragos, han encontrado junto á un esqueleto humano, una arquilla de hierro llena de pergaminos y papeles, del mayor interés para Navarra, porque vienen á apoyar raudales de luz sobre puntos oscuros de nuestra historia y aun á reconstituirla en sus orígenes.

Resulta de los citados documentos, que el juicio ó juicio de Jacob de Izagañona, después de la expulsión de los israelitas de Navarra en 1498, embarcó hacia el Nuevo Mundo en una de las expediciones de Colón, y que al explorar la costa de Honduras, zozobró el barco y fué arrebatado por la corriente marina, hasta el mismo islote que acababan de habitar los tripulantes del Olaf, donde, en compañía de otro Robinson, vivió algunos años.

El citado Jacob de Izagañona, perdió todo cuanto tenía, exceptuando la arquilla llena de documentos históricos que llevó de Navarra, según todo ello consta en unas notas que dejó escritas de su puño y letra.

Estratocando algunos datos de los muchos que aparecen en los mamoteros de la caja misteriosa, resulta:

Que las Bardenas de Navarra, en tiempos remotísimos que tal vez confinan con la prehistoria, estuvieron en gran parte cubiertas de agua, formando inmensa laguna ó especie de mar Muerto, en la cual, la población lacustre que llegó á habitarla, dedicábase á la pesca mator, siendo ejemplares de los peces allí cogidos, tipos parecidos sino idénticos á los ya fósiles Pterisphihis Milleri y al aedeles, y reptiles semejantes al Ichthyosaurus ó lagarto nadador, y moluscos análogos al Cerithium tricornatum, y Ostrea vesicularis y Illites tricornatus de los terrenos, estratificado supra-cretáceo, oolítico y fósilífero inferior respectivamente; y que, entre los mamíferos que cazaba se cuenta especies aproximadas ó iguales al cervus megoeros al megatherium, al

paleolítico crasum y algeus primigenius del cual poseo también un coimulo completamente petrificado...

Los palos largos que hubo en algunos montes, según aparece en el códice custodiado por el referido Jacob, representaron importantisimo papel...

En una preciosa miniatura se vé con toda claridad un bajel que navega por el río Rhuna de Arga de Baptona, que baja al Aragón...

Para concluir de una vez: consta en los papeles descubiertos en la gruta habitada por los naufragos del Olaf y antaño por el judío Jacob de Izagañdoa...

¿De modo que quiere despedirse de nosotros abusando de nuestra candidez, con una mueca burlesca propia del 28 de Diciembre, este fatal año que tantas ilusiones ha enterrado...

JUAN P. ESTEBAN Y CHAVARRIA.

Notas teatrales

Quería haber hablado de «Moros y cristianos» es decir, de su bella música y del autor de ella, pero ni es ya hora ni tengo espacio...

GACETILLAS

Hoy será presentada al Excelentísimo Ayuntamiento una instancia firmada por varios propietarios de casas que dan a los solares de la Cárcel y Audiencia viejas...

señorita Paz Solana, hermana del nuevo sacerdote. —Ha tomado posesión de la estación telegráfica y de la administración de Correos de esta villa nuestro estimado amigo don Francisco Martín...

Ostracismo de Arcachón Marenes, se ven diariamente. DENA-ONA

El ilustrado primer teniente de Ingenieros don Emilio Alzugaray y Goicoechea, distinguido paisano y amigo nuestro, ha sido premiado por su heroico valor en la acción del día 27 con una nueva Cruz Roja de Mérito Militar.

Las misas que anteaayer se celebraron en las cinco parroquias de esta capital en sufragio del alma del que en vida fué caballero señor y buen amigo nuestro don Laureano Fernandez y Martinez...

Ha sido declarado desierto por incompetencia del recurrente el recurso de casación preparado por infracción de ley é interpuesto por quebrantamiento de forma á nombre de la acusación particular contra sentencia dictada por esta Audiencia en causa sobre homicidio por imprudencia temeraria contra Amalio Garcia, Carlos Sanchez, Tomás Legerreica, Pantaleón Orueta y subsidiariamente contra la Compañía de ferrocarriles del Norte...

Champagnes de las mejores marcas. DENA-ONA

En Junta general celebrada anteaayer por los socios de la Juventud Carlista quedó constituida la Junta directiva para el año próximo en la siguiente forma: Presidente, don Francisco Errea. Vicepresidente, don José Martinez Morea.

En Iturmendi sostuvieron la noche de anteaayer una reyerta varios mozos, resultando con dos heridas en la brazo Miguel Lopez Galarza y con contusiones Román Asurmendi.

De su excursión por Zaragoza y Huesca ha regresado nuestro querido amigo el distinguido abogado don Angel Lazcano.

Con objeto de asistir al Congreso Pedagógico de 1.ª enseñanza, que actualmente se celebra en Barcelona, y en representación de los colegios privados de Pamplona, ha salido para dicha ciudad nuestro amigo el ilustrado director del colegio de Nuestra Señora del Camino, don Eustaquio Sanchez.

Fiambres de todas clases. DENA-ONA

Comunican de Olite que noches pasadas desapareció de casa de don Adrian Lima su criado Florencio Rubio Matute, en unión de una yegua, valorada en mil pesetas y propiedad de aquel.

Comunican de Cascante que á consecuencia de una reyerta habida entre los vecinos Paulino Munariz y Jacinto Manso, de 23 y 19 años de edad respectivamente, resultó este último herido por su contrario.

Dicen de Oteiza que en la noche de anteaayer fué herido el vecino Silvestre Asiain de un disparo de arma de fuego que le hizo el alguacil de aquel juzgado y Ayuntamiento Juan Troyas, con el cual sostuvo una reyerta.

A las tres y media de la madrugada cayó sobre Pamplona una espesa niebla. El juzgado de instrucción de Estella ha incoado el correspondiente proceso contra un vecino de Oyon llamado Camilo Ruiz, por haber deshecho unos linderos de una propiedad del vecino de Viana Atilano Laguardia, causando con ello un daño que ha sido valorado en 75 pesetas.

El señor delegado de Hacienda ha acordado señalar para su pago en el día de hoy los libramientos de los señores que se expresan: Don Eustaquio Ariz 38,50 pesetas; don Rafael Alcolado 6403,40; don Juan Montoro 7327,32; don Salvador Cerón 16272,34; don Justo Martinez 39295,10; don Teófilo Hernandez 44359,64; don Manuel Perez Ortiz 187,50; don Manuel Pina 19500; don Aurelio Bravo 28157,86; don Francisco Martinez 39336,22; don Tomás Garcia 5500; don Donato Bayona 3236,14; doña Eudisia Sanz 6400; don Francisco Navarlarz 5470; doña Camino Larrainzar 12200; don Juan Moreno

6210; don Tomás Garcia 822,36; don Manuel Pina 5782 y Jefe de Telégrafos 74'12. Los interesados deberán hacer efectivas las cantidades antes de finar el mes actual, en la inteligencia que, de no verificarlo serán devueltos los libramientos á las Ordenaciones de pagos respectivas.

Pavos y capones de Bayona, faisanes de Boulogne Sur-mer. DENA-ONA

Hoy marcha á Madrid, Barcelona, Valencia y otras capitales nuestro estimado amigo don Nicolás Martinez. Deseámosle una feliz excursión.

La señorita Pepita Villayandre, hija de nuestro amigo de Tafalla don Dámaso, ha aprobado los tres ejercicios de telegrafista en Zaragoza. Que sea enhorabuena.

De Zaragoza ha venido, con objeto de pasar las Pascuas al lado de su distinguida familia, nuestro querido amigo y paisano don José Perez de Eulate. Bien venido.

El tiempo se mostró ayer muy benigno. Por ello los paseos exteriores se vieron muy concurridos, siendo mucha la gente que fué á Capuchinos para admirar el artístico Belén allí colocado.

Turrone y mazapanes de Mallorca. DENA-ONA

En la Secretaría de Gobierno de la Audiencia se recibieron ayer los siguientes sumarios.

Tudela —Contra J. S., por lesiones.

En el Ayuntamiento se reunieron ayer las comisiones de Hacienda y Fomento, para despachar varios asuntos de trámite ordinario.

Por fuerza de Carabineros de esta Comandancia se verificaron los días 21 y 24 del actual las aprehensiones consistentes en dos costos que contenían loza con peso bruto de 70 kilogramos, y dos bultos que contenían varios géneros con peso de 50 kilogramos.

Enfermedades de los ojos. Doctor Recondo, Especialista.—Consultación, 38, 1.º 90-22

En Valtierra á consecuencia de una reyerta habida entre los hermanos Luis y Nicolás Zarramasquiba, este último resultó herido de arma blanca por su hermano Luis. Este último ha sido detenido por orden del juzgado y el herido fué asistido convenientemente por el médico de la villa.

Anteaayer tarde murió por asfixia á consecuencia del tifo del braso en su domicilio de la calle de la Estafeta, casa número 9 y 11, 5.º piso, la vecina Concepción Albatel, de 83 años de edad. Su marido fué auxiliado convenientemente.

mente, pues presentaba también síntomas de asfixia. El cadáver de la infeliz mujer fué conducido al Hospital por orden del Juzgado de instrucción, que se constituyó en el lugar del suceso.

VEASE EN CUARTA PLANA Información telefónica del domingo

En el Teatro Goyarre se celebrarán hoy las siguientes secciones:

A las siete vermouth «Alma de Dios.» A las diez menos cuarto sección doble «La infanta de los bucles de oro» con intervención de un cuerpo de baile masculino y los estrenos «Don Juan Cerrojo» y «La gente sería.»

«Sabañol Deyung».—Curación radical de los sabañones en tres días.—Una peseta frasco, droguería Negrillos y demás.

En la cárcel correccional de esta ciudad ha sido puesto en libertad, una vez extinguida la condena que le fué impuesta por esta Audiencia en causa por lesiones, el penado Agustín Albizu Gastón.

También ha sido puesto en libertad del reformatorio de Alcalá de Henares el penado por esta Audiencia Mateo Jimenez Navarro.

Nuestra información

MADRID 27.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 madrugada.

De la región

Alava

Vitoria 27 (9 noche.) Sin incidentes

Pasaron con tranquilidad los días de Pascua. En el Círculo Vitoriano y en el Carlista procedidos en dichos días á la renovación de Juntas directivas.

Un detenido. Ha sido detenido un sugeto llamado Marcelo Carrión, quien, encontrándose en el café de don Simón Hernandez, se apropió de una capa que no era suya.

De la Diputación. El jueves se reanudarán las sesiones en la Diputación. Se dice que existe el propósito de levantar los sueldos que disfrutaban los camineros.

El tiempo. Sigue el buen tiempo. El día de hoy ha sido verdaderamente primaveral.

Denunciados. Han sido denunciados unos muchachos que armaron un fuerte escándalo en la plazuela del Palacio del Obispo.

El Ayuntamiento. Pasado mañana celebrará su última sesión el Ayuntamiento. El nuevo estará constituido por 18 católicos y 9 izquierdistas.

Traslado de dementes. Está definitivamente acordado que para primeros del próximo mes se verifique el traslado de los dementes alaveses que se hallan en el Manicomio de Santa Agueda al Asilo provincial de esta capital.

Guipúzcoa

San Sebastian 27 (9 noche.) Fatal desgracia

En Irun ha ocurrido esta mañana á las ocho una fatal desgracia. Al pasar un tren se ha arrojado á la vía un individuo llamado José Sagardoy, el cual quedó horriblemente mutilado.

Un herido. En la casa de socorro ha sido curado hoy un individuo llamado Basilio Urbistondo, el cual estando en una carnicería enredando con un cuchillo tuvo la desgracia de producirse una herida punzante en la mano izquierda.

El tiempo y la pesca. Hoy hemos disfrutado de un magnifico tiempo. De Igueldo dicen que seguirá la bonanza. Los pescadores han salido á sus ordinarias faenas recogiendo gran cantidad de pesca.

Reparto de varas. A pesar de las muchas reuniones que estos días vienen celebrando los concejales radicales para tratar del reparto de varas, aun no han conseguido ponerse de acuerdo.

Los sombreros en el Teatro. En vista de que por parte de las señoras se ha desatendido la insinuante orden del gobernador civil para que dejen de llevar sombreros al teatro, dicha autoridad ha dictado hoy una orden más rajante, de la cual no quedará al bello sexo otro remedio que resignarse á obedecer para no exponerse á alguna multa en caso de reincidencia.

Los esperantistas. A primeros del mes próximo marchará á Biarritz el grupo de esperantistas de esta ciudad.

Dimisión admitida. Hoy se ha recibido en la Alcaldía una comunicación en la cual se admite al alcalde

señor Satrustegui la dimisión que de su cargo tiene hace tiempo presentada.

Estreno. En el teatro «Parisiana» se estrena mañana una obra de autores locales titulada «Pasando el rato».

Vizcaya

Bilbao 27 (10 noche.) La Bolsa

Almagreras 44. Calas 126,50. Sota y Aznar 103. Sierra Menera 109.

Conducta comentada. Está siendo objeto de muchos comentarios lo ocurrido ayer en el Ayuntamiento y la conducta observada por el alcalde mandando retirar de la orden del día la moción referente á la provisión de las plazas de escribientes del Ayuntamiento.

Un rumor. Se asegura que un caracterizado abogado ha presentado ante los Tribunales una denuncia contra el alcalde señor Martinez Sevilla.

Efectos fatales. Comunican de Baracaldo que un cable eléctrico desprendido de un poste ha carbonizado á un vecino llamado Ildefonso Pelaez. A una hermana de este llamada Vicenta tambien sufrió los efectos de la electricidad, quedando herida de gravedad.

MADRID. Notas políticas. Calma. Los lerrouxistas. Liberales y conservadores.

El señor Moret no ha asistido hoy á su despacho del ministerio de la Gobernación. Bajo la presidencia del señor Alba, se celebró en el expresado centro oficial la reunión de la Junta de Urbanización.

Mañana sale para Barcelona el señor Lerroux con objeto de cambiar impresiones con sus amigos políticos antes de la constitución del nuevo Ayuntamiento de Barcelona, que como es sabido, contará ahora con 29 concejales lerrouxistas.

Después del señor Lerroux regresará á Madrid para asistir á la inauguración de un centro radical, y al cabo de unos días saldrá para París á continuar determinadas gestiones sobre asuntos particulares.

El periódico «A B C» publica una información desmintiendo la versión que atribuyó al señor Maura propósitos de proceder á un cambio completo de actitud política con respecto á los liberales.

Según una elevada personalidad, varios conspicuos del partido conservador cuyos nombres se han citado en la versión que «A B C» desmiente, siguen en el mismo sitio donde estaban antes de la última crisis, siendo una pura invención cuanto propalan los liberales sobre supuesta aproximación, que hoy por hoy es un mito, según frase textual del colega.

Un periódico asegura que han estallado graves disensiones entre el embajador marroquí y el resto del personal de embajada, que desde hace tiempo reside en Madrid. Parece ser que los moros más significados de la embajada niegan á El Muaza personalidad para seguir tratando los delicados asuntos que le han sido confiados y aun para continuar desempeñando el cargo de embajador.

Alegan que nunca ejerció El Muaza car-

gos de tal relieve, pues carece de historia y méritos políticos y diplomáticos, debiéndolo todo á la gran amistad personal de Muley Hafid, el cual nombró á El Muaza para el cargo que hoy ocupa solo en agradecimiento del eficaz apoyo que le prestó cuando Muley Hafid no era más que un simple pretendiente al trono marroquí.

Ejército colonial. Según informes que hemos recogido en centros ministeriales, se halla ya muy adelantada la redacción de las bases con arreglo á las cuales ha de constituirse el ejército colonial que ha de prestar servicio en el territorio del Rif conquistado recientemente.

Las líneas generales del proyecto son las siguientes: Dicho ejército se constituirá mediante recluta voluntaria, y se adjudicarán premios de enganche y de reenganche.

Se admitirán, como reclutas voluntarios, paisanos y militares, siendo éstos soldados pertenecientes á cuerpos que presten servicios en la Península, ó reclutas del actual reemplazo.

El enganche será por cuatro años. A los enganchados se les concederá, entre otras ventajas las siguientes: derecho de retiro, preferencia para ocupar cargos vacantes reservados á licenciados del Ejército y para ingresar en el instituto de la Guardia civil y en el cuerpo de Carabineros.

Se concederá un premio á los secretarios de Ayuntamiento, alcaldes, de barrio, sargentos y oficiales retirados por cada voluntario que presenten para el ejército colonial.

Se abrirá consulta (precluta) en los consulados de España en el extranjero. Para conceder ingreso en el ejército colonial, serán preferidos los aspirantes que reúnan mejores condiciones de robustez y sanidad.

No serán admitidos los individuos de antecedentes desfavorables ó dudosos.

Política hidráulica. En el Ministerio de Fomento se realizan activamente los trabajos preparatorios á fin de que desde el próximo Enero funcione la subdirección de aguas de riego.

En las oficinas de esta subdirección se establecerá un servicio de previsión de crecidas de los rios, que dará á los pueblos ribereños avisos previos de las inundaciones probables.

En el mismo centro se examinarán los antecedentes de las grandes zonas regables. El ministro señor Gasset se muestra muy agradecido y satisfecho de la acogida que ha tenido su proyecto acerca de dichos servicios.

En el ministerio se está realizando una muy numerosa tirada del decreto para repartir ejemplares profusamente entre los labradores que tienen tierras dentro de las zonas proyectadas.

La «Gaceta». Este diario oficial publica hoy disposiciones en que se concede nacionalidad á varios súbditos marroquíes, y un Real decreto en que se aprueban el programa y las instrucciones que regirán en las oposiciones para ingreso en el cuerpo de funcionarios de aduanas.

Las líneas telegráficas. En la Dirección general de Comunicaciones se nos ha dicho que han quedado restablecidas todas las líneas telegráficas, excepto las que comunican con Vigo y con Portugal.

Ayer mismo se cursaron más de 13.000 telegramas, la mayor parte de ellos para puntos de las zonas que han sufrido pérdidas á causa de las inundaciones.

Las comunicaciones ferroviarias con Galicia y Asturias están cortadas en algunos trozos.

En la línea de Galicia hay varios sitios en que es preciso conducir la correspondencia en carros.

En la línea de Astorga á Plasencia hay varios trozos de línea cortados por las aguas de los torrentes.

La mayor parte del servicio telegráfico para Lisboa está detenido en Badajoz.

Más de las inundaciones. De todas partes se reciben noticias de haber vuelto los rios á sus cauces normales después de haber aislado los campos.

De Gijón dicen que ha quedado restablecido el servicio telegráfico.

—La ría de Padrou se ha desbordado también causando muchos destrozos.
 —En Ferrol a causa de un fuerte golpe de mar zozobró una lancha.
 Afortunadamente los tripulantes consiguieron salvarse.
 —La línea de Montforte a Vigo está muy destrozada.
 —De Leon a Busdongo ya pueden circular los trenes.

La Junta del Censo

Hoy se ha reunido la Junta Central del Censo que ha comunicado a los Presidentes de varias Juntas provinciales contestaciones a las consultas que habían elevado a la Central.
 El miércoles próximo volverá a reunirse la Junta Central para seguir resolviendo consultas y reclamaciones.

Asamblea de Doctores

En la Real Academia de Jurisprudencia se ha celebrado hoy la primera sesión de la Asamblea de Doctores y Licenciados en Ciencias y en Filosofía y Letras, cuya sesión de apertura se celebró ayer bajo la presidencia del ministro de Instrucción pública.
 El presidente de la Asamblea señor Palomino pronunció un elocuente discurso.
 Después se leyeron adhesiones numerosísimas de provincias.
 Después se leyeron los trabajos relativos al tema primero, que es: «Necesidad de la colegiatura obligatoria para todos los titulados que se dediquen a la enseñanza».
 Los trabajos presentados son muy interesantes y doctos.

De fiesta

Sanlúcar de Barrameda.—Los propietarios del coto de Doñana donde está cazando el Rey han adquirido una lancha automóvil para el servicio de los cazadores.
 En el mismo coto se ha celebrado la fiesta de la coronación de los señores marqueses de Viana y duque de Almodovar, a quienes coronaron con coronas de romero dos niñas.
 Han sido regalados por los cazadores dos ciervos al hospital y uno a los carabineros.
Tres lápidas
 En Zaragoza se ha celebrado el acto de descubrir las lápidas que anuncian los nombres de las calles dedicadas a don Segismundo Moret, don Francisco Pi y Margall y don Joaquín Costa.

Bodas de oro

Huesca.—Con grande solemnidad ha celebrado sus bodas de oro el señor Obispo de la diócesis.
 Asistió a la fiesta el señor Arzobispo de Zaragoza.

Cuidado con los balcones!

La Carolina.—Un hombre que se hallaba asomado al balcón de su casa tuvo la desgracia de que el balcón se desprendiera de la fachada. El infeliz cayó a la calle con el balcón resultando gravemente herido.

Miseria y manifestación

Comunican de Talavera que se deja sentir allí un hambre espantosa.
 El pueblo organizó una manifestación que se dirigió al Ayuntamiento pidiendo trabajo.
 El Municipio se reunió en sesión extraordinaria y acordó poner en conocimiento de las autoridades superiores lo que ocurre.

Arrollado

Noticias recibidas de Tarancón dicen que el tren de Cuenca arrolló a un hombre cortándole ambas piernas.
 Pocos momentos después falleció el desgraciado.

Borracho y loco

Un desdichado guarda rural de Alcántara que frecuentemente se embriagaba y que por este hábito había llegado a perder en algunos momentos la razón disparó ayer su carabina contra su esposa y su hija que iban en un mulo.
 La esposa del guarda quedó muerta, y la hija gravísimamente herida.
 El mulo también quedó muerto.
 Después el guarda volvió contra sí la carabina y se mató.

El nuevo presidente del Brasil

Río Janeiro.—El mariscal Fonseca, que ha sido designado para la presidencia de la República ha sido obsequiado con un banquete y en él pronunció el mariscal Fonseca un brindis en el que habló de sus proyectos de gobernante.

Ola de frío

París.—Dicen de New-York que se ha dejado sentir allí la influencia de una ola de frío que ha descargado abundantísimas nieves en distintos estados.

Murmuraciones políticas

La «implacable hostilidad», —
 ¿Rectificación ó ratificación?—
 El señor Moret aislado.—Lo que dicen los liberales.

En algunos centros políticos se ha asegurado hoy que el señor Maura pronunciará un discurso interesantísimo en la reunión que el día 31 celebre el Círculo Conservador.

Los que esto dicen creen saber que el señor Maura declaró que está dispuesto a dar por terminada la «implacable hostilidad» en el momento en que el señor Moret deseché el lastre republicano que ha llevado al Gobierno.

Hablando sobre este asunto dice «La Epoca» que el señor Maura no hablará en la reunión del Círculo Conservador, toda vez que la conducta que ha seguido y sigue el señor Moret y el Gobierno que preside no le da ocasión a rectificar ni a retirar una sola de las palabras de su discurso del Senado.

Dícese que el señor Moret se queja frecuentemente del aislamiento en que le han dejado sus afines, y muy especialmente se lamenta de la displicencia de los demócratas.

El jefe del Gobierno está por todo ello verdaderamente disgustado.

Algunos conservadores prestigiosos niegan las afirmaciones de los liberales según las cuales se han adherido algunos a la política disidente del señor Sanchez Toca.
 La prensa liberal insinúa que hay frecuentes é importantes deserciones en el campo maurista, pero no cita el nombre de un solo desertor, lo cual parece demostrar que no existen.

El señor Moret tiene el propósito de pasar en el campo desde mañana hasta después de Reyes.
 Aun no se sabe si irá a Torrelodones ó a Granada.

Tiene el jefe del Gobierno el propósito de estudiar en estas cortas vacaciones algunos asuntos de gobierno, para lo cual ha pedido numerosos datos que hoy le ha entregado el oficial mayor del Congreso.

DE MELILLA

Relevo de fuerzas.—Paseos militares.—Emplazamiento de artillería.—Embarque de tropas.

Melilla.—Ha marchado la compañía destinada a relevar a la guarnición de Melilla.
 Antes de ser relevadas las fuerzas que guarnecen Cabo de Agua permanecerán juntas, estas y aquellas, reunidas en el puerto varios días, para verificar varios paseos militares en unión de otras fuerzas destinadas al efecto.

Ha regresado a Nador el regimiento de húsares de la Princesa, para donde salió también la batería Saint-Chamond la cual va destinada a Atlánt, en cuya posición debe ser emplazada.

Ha quedado ya completamente terminado el camino construido expresamente para facilitar el acceso de dicha batería.

En el vapor «Menorquin» han embarcado para la península, la ambulancia sanitaria de la primera división y de la primera brigada de cazadores.

También han embarcado en el mismo buque, cinco oficiales, 123 soldados de tropa y 179 voluntarios pertenecientes a las divisiones primera y segunda.

Extranjero

Las elecciones

Las elecciones se celebrarán entre el 15 y el 19 de Enero.
 La lucha será extraordinaria por la trascendencia que puede tener el resultado de la elección.

El opulento Marqués de Breadabalm ha publicado una carta en los periódicos liberales declarando que es excelente la obra del ministro de Hacienda Lloyd George, y que nada hay tan justo como que los ricos paguen proporcionalmente a sus riquezas.
 Termina censurando el proceder de los Lores, que se oponen a los proyectos de Lloyd George y califica ese proceder de anticristiano.

La carta es comentadísima.

De Portugal

Lisboa.—Ha cesado el temporal, y se van restableciendo las comunicaciones interrumpidas por las aguas.

Acción católica

Londres.—El Arzobispo de Westminster ha publicado una pastoral en que ordena a los fieles de su archidiócesis que solamente apoyen con sus votos en las próximas elecciones a los candidatos que se comprometan a trabajar por el mantenimiento de las escuelas católicas.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial comparada

Deuda perpetua 4 por 100 int.	86'50	86'45
Idem id. fin de mes	86'57	86'80
Idem fin próximo	86'90	00'00
Deuda amortizable 5 por 100.	100'95	101'95
Amortizable nuevo	00'00	00'00
Acciones del Banco de España	000'00	463'00
Id. de la C. A. de Tabacos	387'50	388'00
Azucareras preferentes	86'50	86'00
Id. obligaciones	00'00	00'00
Id. ordinarias	26'50	26'50
Cambios sobre París (tanto por ciento)	7'40	7'50
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	27'09	27'10
París, Exterior español	97'80	97'40

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 86'4; el id. Fin próximo a 86'85; los francos a 7'50; las libras a 27'10; el amortizable a 101'95.
 París 97'40.

MENCHETA.

Madrugada

Madrid 28 (2'05 madrugada).

De Estado

En el ministerio de Estado se nos ha asegurado hoy que carece de fundamento la noticia que publicó «La Mañana» según la cual existe disenso y disgustos entre los individuos de la Embajada mora.
 Todo esto carece de fundamento.

Explosión

Londres.—En Sauveuse hizo explosión una caldera matando a cinco obreros é hirviendo a 20.

MENCHETA.

Euskal-Jai

A las tres de la tarde.

Mardura y Olaizola (azules)
 Francisco Eraso y José Murillo (rojos)
 con 12 pelotas de 50 gramos de goma de la señora Viuda é Hijo de Lorenzo Sainz, de Pamplona.
 SEGUNDO PARTIDO
 Latasa y Salcedo (azules)
 José Eraso y Marquinez (rojos)
 con seis pelotas nuevas y las usadas del primer partido.
 Precios: Sillas y sillas de palco, 1 peseta; galería, 0'50.

Nodriza

Hay una casada, de buenas condiciones, que desea criar en casa de los padres del niño. Informarán calle Mayor 23, piso tercero Pamplona. 3-1

Carnavales

DE NIZA DE 1910

Viaje de recreo a precios reducidísimos con todos los gastos pagados. Informes y billetes, en Pamplona señores Sucesores de Aldave; Estella don León Pérez; Elizondo don Félix Lázaro; Tafalla don Carlos Isaba; Tudela don Luis Casanova. 10-1

Viticultores

Para ingertos y vides americanas que son los mejores de Navarra, pedir precios a esta casa.
 FRANCISCO SARASA Tudela (Navarra.) 30-1

Importante

Pedir en los principales establecimientos de bebidas la excelente sidra champagne marca «La Colunguesa Asturiana.» 8-1 (a)

Máquinas de coser

Se venden dos Singer una de pie y otra de mano, están casi nuevas; se darán baratas. Calle Jarauta 61 y 63 piso primero derecha. 3-1

Se suplica

a la señora que quería vender un aparato topográfico (taquímetro ó pantómetro) acuda a la calle de Santo Andía número 15 segundo piso donde informarán.

Una denuncia

Está llamando la atención la frecuencia con que suceden cosas estupendas en Pamplona.
 Todos los días está armando «Belenes y más Belenes» el BAZAR EDEN, Plaza Consistorial número 6. —10

Champagne IBANEZ

Comprar con preferencia para Navidades el champagne Ibañez por ser de toda confianna y precio moderado; siendo el único elaborado en Navarra. Para pedidos dirigirse a los señores Aldaz hermanos en Pamplona y a su fabricante don José María Ibañez en Tafalla. 6-6

Las tres BBB

Gran Bazar de calzado de Campo y Elorz San Saturaino 16, Pamplona.

Recomendamos a toda nuestra numerosa y distinguida clientela, nos visite en este nuevo y elegante local, a donde por agradar y servir con más gusto al público, hemos hecho el cambio de la calle Mayor 2 y 4 a San Saturaino 16, por mejora de local.

Siga el respetable público de Pamplona y el de fuera de la capital honrándonos con sus gratas visitas que nosotros se lo agradeceremos, poniendo a su disposición un buen surtido en toda clase de calzado, muy elegante y sólido y el precio el más económico que puede haber en toda la capital.
 San Saturaino 16, escaleras de Jadraque. 15-14

Nuevos despachos

DE CARNE
 Miguel Sucunza y Juan Sagüés ponen en conocimiento del público, que desde el día 18 abren nuevos despachos de carne situados en la calle Mayor números 2 y 4, frente a la iglesia de San Saturaino, y Plaza del Mercado número 15, donde se servirá al público a los precios siguientes:
 Vaca cebona a una peseta 80 céntimos kilogramo.
 Ternera superior a 2 pesetas 10 céntimos kilogramo.
 Ternera inferior a una peseta 40 céntimos kilogramo.
 Carnero churro a dos pesetas kilogramo. 10-9

Regalo de Pascuas

Vinos espumosos estilo champagne, de José María Ibañez, de Tafalla.
 Siendo los vinos espumosos únicos en la provincia del pensionado por el Estado el 1903. Se expenden en el Café Suizo y casa de Aldaz hermanos. 4-4

Nodriza

Se necesita para criar en casa de la nodriza. Informarán Jarauta, 2, segundo piso Josefa Olaverri. 3-3

Morcillas

costillas é hígado de cerdo por piezas enteras. Precios económicos.
 Morcillas a 0'80 pesetas kilogramo.
 Almacén de Diego Mina, Paseo de Valencia, núm. 34. 30-35

«La Parisián»

FERMINA SALDISE Y C.^a

Corsetera

Se hacen toda clase de Corsés sobre medida de varias formas. También se hacen toda clase de arreglos.
 Calle Mayor, 76, 2.º Pamplona. 8-6

Gran novedad

Calientapiés eléctrico: lo más cómodo, higiénico y económico que se conoce.
 PRECIO: 15 PESETAS.
 De venta: Círculo Iriarte, Mercaderes, 23 y Lampistería de T. Garayoa. 8-7

Establecimientos

provinciales de Beneficencia de Navarra
 En la Administración de los mismos, sita en el Hospital, se admitirán proposiciones hasta el día 30 del corriente y hora de las once de la mañana, para el suministro de garbanzo, alubia blanca y de color al Hospital é Inclusa, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en dicha Administración.
 Pamplona 19 de Diciembre de 1909.—Por acuerdo de la comisión directiva, el Administrador, Vicente Martón. 10-7

Liquidación verdad

Se liquidan todas las existencias del almacén de calzado de la calle Chapitelá 5. 8-8

Postales

felicidades para Navidad y Año Nuevo, Imprenta Viuda de Velandía, San Nicolás 17. 15-13



BENDITOS SEAN LOS POLVOS ANTISEPTICOS CALBER!
 Dicon las Hermanas de la Caridad
 que cuidan a los niños en las Casas-Cunas.

Para limpiar y purificar la piel preservándola de todo sufrimiento de escocidos, granos é irritaciones, no tienen sustituto. Los Polvos Antisépticos Calber extendidos en el cuerpo después del baño, son muy refrescantes y agradables. Para después de afeitarse evitan el ardor de la navaja y preservan de enfermedades cutáneas. Para limpiar el pelo en seco, extendidos en el cabello, son excelentes. Antisépticos en grado sumo, pues por su envase especial evita el uso anti-higiénico de la borla y algodón. Infinitamente superiores a las floculas, polvos de arroz, almidón, etc.

CALBER - Saint Louis U. S. A. N.
 CONCESSIONARIO UNICO EN ESPAÑA
 FRANCISCO LOYARTE • SAN SEBASTIAN

De venta en Pamplona farmacia de don Valentín Marquina y en las casas, similares de más renombre.

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864
 Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGUESA

Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de: Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice-versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivos a la vista con interés de 2 p. 100 anual.—Imposiciones a plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.

Cofres de alquiler

LA TOS

Bronquitis, asma, coqueluche, aliviadas rápidamente con los CAMELOS DE HEROINA Y ACÓNITO BALSÁMICOS preparados en la farmacia de don Manuel Negrillos, calle Mayor, Pamplona.
 Medicamento eficaz, cómodo para tomar, agradable y económico: 50 céntimos paquete. mjsd —14

«LA ACTIVIDAD»

Sociedad anónima de Seguros, Domiciliada en Pamplona
 FUNDADA EL AÑO DE 1899
 Autorizada por R. O. del Ministerio de Fomento, fecha 8 de Julio de 1909

HECHO EL DEPÓSITO PREVIO QUE DISPONE LA LEY.

Seguros de Vida, Mixtos, a Plazo fijo, de Rentas Vitalicias inmediatas, Dotes é Infantiles.
 Edificios propiedad: en Barcelona, Pamplona, Zaragoza, Alcañiz y solar para construcción en San Sebastián.

OFICINAS GENERALES: en el edificio propiedad de la Sociedad en Pamplona, calle de José Alonso, núm. 4.

Para los catarros, la grippe

y afecciones sencillas de los bronquios y pulmones, no hay nada mejor ni más inofensivo que los CAMELOS DE BALSAMO DE TOLÚ Y ACÓNITO, preparados en la farmacia de don Manuel Negrillos, calle Mayor, Pamplona: 25 céntimos paquete. mjsd —13

VIDES AMERICANAS

Grandes plantaciones de piés-madres
 ESTACAS—BARBADOS—INGERTOS—SELECCIÓN Y AUTENTICIDAD GARANTIZADAS
 Precios por correspondencia

VARIEDADES ÚNICAS QUE CULTIVAMOS

- Aramón X Rupestris Ganzin núm. 1.
- Aramón X Rupestris Ganzin núm. 9.
- Mourvedre X Rupestris núm. 1202.

Aquíles Morales y H.º

PROPIETARIOS-VITICULTORES EN MONTEAGUDO (NAVARRA.) —3

Guardas

El distrito que forman Añorbe-Tirapu anuncia vacantes para su provisión dos plazas con el sueldo diario de 2 pesetas cada una y condiciones que obran de manifiesto en la Secretaría del pueblo de la fecha. Los que se crean aptos para su desempeño, pueden solicitarlo en el plazo de 8 días, advirtiéndose que no serán provistas en vecinos de las dichas localidades.
 Añorbe Diciembre 1909.—El Presidente, Eusebio Azcona. 6-4

Ojo, con las falsificaciones!

En la sucursal de la fábrica de alcoholes de Cordovilla, situada en la Plaza del Castillo número 4, a partir de esta fecha, se servirán los tipos de vino para invierno iguales a los del año pasado y como tales van garantizados de su pureza, garantía necesaria cuando las adulteraciones son frecuentes. 15-15 (a)

Champagne Mercedes

Compite con las mejores marcas. De venta en los principales establecimientos.
 Depósito general Paseo de Sarasate, 24.
 25 28 31 1 2 4 5 y 6. 8-2

«Sabañol»

Curación radical verdad de los sabañones en tres días. Frasco una peseta.
 Únicos depositarios para la venta: Droguería-Almacén de papéles pintados y taller de pinturas de VARELA HERMANOS, Mayor, 50, Pamplona. 10-12 (a)

«La Perfecta»

Gran zapatería y almacén de calzado DE BRUNO AVALOS 12, Calceteros, 12
 En esta casa se regala una participación de lotería para el sorteo de Navidad a todo el que compre por valor de cinco pesetas en adelante.
 Especialidad en medida.
 7, Plaza del Castillo, 7. 16-9 a)

Inundaciones en España.—Pueblos destruidos.—Desgracias.—Desolación y miseria.

Madrid 26 (11 noche).

En Galicia

Pontevedra.—El temporal de aguas ha durado desde el día 20 hasta esta tarde (día 26) sin que haya aminado un momento.

Los desbordamientos de las rías han causado estragos enormes en toda la provincia, especialmente en las zonas de las rías de Arosa, Pontevedra y Vigo, Bayona, Buen, Sangenjo, Villagarcía, Tuy y Laguardia han sufrido grandes destrozos.

El Miño se ha desbordado también y rompió la vía férrea, que está totalmente inundada entre Arbo y Las Nieves, y entre Guillarey y Caldeas, donde las aguas han alcanzado un metro de altura.

En Caldeas, pueblo muy pequeño, 18 casas, han estado anegadas cinco días.

Fueron inmediatamente desalojadas y gracias á esta precaución no hubo desgracias, porque las aguas alcanzaron tres metros de altura.

La incomunicación es absoluta. —La Vega de Tuy está completamente inundada, y en muchos trozos materialmente arrasada.

Muchas casas de la parte baja de Tuy, algunas de ellas de dos pisos, desaparecieron completamente bajo las aguas del Miño.

La corriente arrastra árboles, enseres, animales muertos, ropas, etc.

El Gobernador de Pontevedra marchó á Guillarey, pero no pudo continuar su viaje por estar inundada la vega de Tuy.

Desde Guillarey pudo hablar telegráficamente con el Alcalde de Tuy dándole instrucciones.

La benemérita ha trabajado heroicamente. La tripulación del canoero «Perla» ayudó mucho también á los vecinos de Tuy.

Afortunadamente no hay que lamentar desgracias. Muchas fábricas instaladas en las cercanías del Miño, y muchas de las vías han sufrido daños enormes, porque las aguas han destrozado la maquinaria.

En Sanjenjo, pueblo de la provincia de Pontevedra, la inundación ha causado destrozos enormes, especialmente en las obras del puerto y en algunas fábricas de conservas.

Las aguas arrastraron un trozo de escollera del dique de Adrigo, habiendo quedado el puerto sin defensa.

—Cerca de Bayona se inundó un poblado, el de Soboria.

—En el bajo llamado Borreira, cerca de Vigo, embarrancó el trasatlántico «Shuterne Cros», sin que ocurrieran desgracias.

En León

León.—Continúa interceptada la vía en los kilómetros 98, 140, 121 y 157, habiéndose las aguas llevado varios puentecillos.

Los ríos Orbigo y Esla han adquirido proporciones extraordinarias.

Ha empezado á descender algo el nivel de los ríos.

En Zamora

Hasta la fecha pocas zonas han resultado tan bárbaramente castigadas como las que bañan los ríos Orbigo y Esla en el partido judicial de Benavente.

Las noticias de este punto son aterradoras. El río Orbigo que ha recibido en León un enorme caudal pasa por estas tierras de Benavente llevando cinco metros de altura sobre el nivel ordinario.

Y es tal el ímpetu con que el río baja que arrasa vegas, arruina casas, y barre huertas.

Bajan por el río en revoltijo desolador árboles, muebles, ropas, y muchos animales, corderos, bueyes, etc.

Muchos pastores á quienes la inundación sorprendió en sus chozas del llano tuvieron que huir precipitadamente á los montes, trepando á los árboles más recios, ó aprovechándose, con grave peligro, de algunas lanchas.

Entre tanto sus rebaños eran devorados por las aguas.

Pastores hay que llevan tres días encaramados en los árboles sin comer y ateridos.

Algunos han perdido el juicio en presencia del espectáculo espantoso.

Cuatro pastores, en su huida, encontraron una choza y en ella se metieron.

Durante la noche llegaron las aguas á la choza y desde aquel momento fué inútil cuanto hicieran por salvarse.

Las aguas arrancaron el albergue de los pastores y los cuatro perecieron ahogados.

Los vecinos de los pueblos amenazados por las aguas huyen á los montes donde son socorridos por habitantes de otros pueblos.

En medio de tanta desolación se desarrollan escenas desgarradoras.

Cuantos huyen lo hacen sin poner á salvo otra cosa que su vida, mientras las aguas devoran sus haciendas.

—El pueblo de Santa Cristina de Polvorosa, situado á cuatro kilómetros de Benavente, y que era un pueblo importante, de más de 800 habitantes ha quedado completamente destruido.

Tenía 250 casas. Ya no quedan en pie más que tres, y estas acaso no puedan volver á ser habitadas.

Santa Cristina de Polvorosa es un montón de ruinas amontonadas en un enorme lago.

Ahora, cuando ya han descendido mucho las aguas, los vecinos de este pueblo ayudados por los de otros recogen de entre las aguas los despojos de sus ajueres y algunos animales muertos.

La miseria es espantosa.

Los vecinos de Santa Cristina que fueron súbitamente sorprendidos por la violenta crecida determinaron huir á un monte próximo.

Nada pudieron llevar consigo, y en poco estubo que no hubieran podido salvar la vida.

En el monte permanecieron dos días, viendo cómo las aguas deshacían el pueblo.

—En algunos pueblos aun continúan las aguas dominándolo todo.

—Se ha confirmado que han perecido ahogados cuatro vecinos del pueblo de Villaveza del Agua, situado á 11 kilómetros de Benavente, en la margen derecha del Esla.

—Son incalculables las pérdidas que en muchos pueblos del partido de Benavente ha causado el desbordamiento de los ríos Esla y Orbigo.

En Palencia

En esta provincia también ha ocurrido terribles desgracias.

El pueblo de Husillo, de 516 habitantes, que se hallaba á 10 kilómetros de Palencia, en las proximidades del Canal de Castilla, ha sido destruido, casi en su totalidad.

Los vecinos de Husillos pudieron huir de las aguas que habían roto el Canal de Castilla y lo anegaban todo violentamente.

Esta pobre gente se encuentra en la mayor miseria, y ha pedido auxilios á Palencia.

La Diputación se reunió en sesión extraordinaria para acordar el inmediato envío de recursos.

Se ha dispuesto que vaya á Husillos personal de Obras Públicas para enterarse del estado del Canal, roto en una extensión considerable.

Los daños que han causado en esta zona las inundaciones superan á cuanto pueda imaginarse.

Aun no puede saberse si han ocurrido desgracias. Se cree que por mayor desgracia habrán ocurrido.

En Salamanca

El Tormes ha descendido hasta hallarse ya con su caudal ordinario.

Ahora se vé con verdadero horror el daño que las crecidas del Tormes, del Agueda, del Huebra y del Ylites han causado en muchos pueblos de los partidos de Salamanca y Vitigudino.

Los campos son un inmenso barrizal maloliente, todo él cubierto de maderas, de árboles descuajados.

En Valladolid

El Pisuerga ha llegado á pasar de 7 metros sobre el nivel ordinario.

El agua ha inundado el paseo de la Parada y ha anegado la fábrica de electricidad donde ha causado desperfectos.

Anoche la pblación quedó á oscuras. Toda la vega del Pisuerga ha sufrido enormes daños.

Extensos campos riquísimos son una inmensa laguna.

No se tienen noticias de algunos pueblos que están aislados y por eso no se tiene idea de los daños ni noticia de desgracias personales.

Otros asuntos

De Melilla

Melilla.—(De Mencheta.)—No se ha podido telegrafiar por el tiempo.

La Nochebuena ha sido alegre en todos los campamentos.

La nota más interesante ha sido la «discreción» de los soldados que se han divertido mucho y sin que se haya registrado exceso alguno.

Se sirvieron buenos ranchos extraordinarios.

En muchos campamentos los moros comieron con los soldados.

—Hay motivos para suponer que Mizzian no ha tenido éxito, sino fracaso en sus predicaciones.

La próxima crisis

Los periódicos siguen hablando de crisis. La noticia debe ser cierta cuando los periódicos más ministeriales la dan.

Parece que á Góbernação irá el señor García Prieto, á Hacienda el señor Navarro Reverter, á Justicia el señor Barroso y á Instrucción un ministro nuevo.

Dos Cardenales españoles

Asegúrase que en el próximo Consistorio se conferirá el Capelo Cardenalicio á los ilustres Arzobispos de Zaragoza y Valladolid.

MENCHETA.

Advertisement for 'Las Turbaciones de la Circulación' and 'El Artritisismo' by L. RICHELET, 13, rue Gambetta, an Sedan (Francia).

Advertisement for 'Arilla, Garcia y Cia' pianos and harmoniums, Pamplona. Includes an image of a piano and text: 'Método de solfeo POR D. HILARION ESLAVA... 8 pesetas'.

Advertisement for 'La Unión y el Fénix Español' insurance company, Pamplona. Text: 'GOMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas'.

Advertisement for 'POLVOS DEL DR. SOUDRE' and 'RELOJERIA DE MARTINEZ'. Text: 'Lo mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean es tomar antes de cada comida una papeleta de estos polvos'.

Advertisement for 'El Eco de Navarra' agency of publicity, Pamplona. Text: 'Agencia de Publicidad JOSE STORR Hijo y sucesor de Ricardo Storr Proprietario'.

Advertisement for 'Institución St. Pierre', Pamplona. Text: 'Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés'.

Advertisement for 'Compositor y profesor DE ACORDEÓN', Pamplona. Text: 'Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos á precios económicos'.

Advertisement for 'ROB BOYVEAU-LAPPECTEUR' vegetable purgative, Pamplona. Text: 'Célebre Depurativo Vegetal EXIGIR EL FRASCO LEGITIMO'.

Advertisement for 'Chocolates y Cafés Compañía Colonial', Pamplona. Text: '38 recompensas industriales'.

Advertisement for 'Boletín Religioso', Pamplona. Text: 'Día 28 Martes.—La Degollación de los Santos Inocentes'.

Advertisement for 'ESTAFETA LOCAL', Pamplona. Table with market prices for cereals and other goods.

Table titled 'VALORES DE NAVARRA' showing exchange rates and prices for various goods like flour, oil, and sugar.

Advertisement for 'PASATIEMPOS' (puzzles), Pamplona. Text: 'REGISTRO CIVIL En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones'.

Advertisement for 'SOLUCIONES A LOS PASATIEMPOS DEL DÍA 25', Pamplona. Text: 'Triángulo.—Josefina, Operado, Secar, Eraso, Faro, Ida, No, A'.